

Année 1935

CANTON DE VAUD

COMPTE - RENDU

SUR

L'ADMINISTRATION

PENDANT L'ANNEE 1935



Le Conseil d'Etat, pour se conformer à l'article 66 de la Constitution du 1^{er} mars 1885, a l'honneur de présenter au Grand Conseil son rapport sur l'administration publique en 1935.

Ce rapport est divisé en sept parties, qui correspondent à autant de Départements institués par la loi du 10 novembre 1920 et se suivent dans l'ordre indiqué à l'article 38 de celle-ci, savoir :

1. Département de Justice et Police ;
2. Département de l'Instruction publique et des Cultes ,
3. Département de l'Intérieur ;
4. Département de l'Agriculture, de l'Industrie et du Commerce ;
5. Département Militaire et des Assurances ;
6. Département des Travaux publics ;
7. Département des Finances.

La partie concernant le Département de Justice et Police est précédée du rapport du Tribunal cantonal et des rapports des greffiers des Tribunaux de Prud'hommes de Lausanne, Nyon, Payerne, Vevey et Yverdon.

M. J. J. Gaillard a été nommé pasteur auxiliaire à Yverdon.

Nous avons eu à déplorer le décès de M. R. Correvon, pasteur à Baulmes, et de M. L. L'Host, pasteur à Faoug.

La commission de consécration, après les épreuves réglementaires, a prononcé l'admission dans le corps pastoral vaudois de MM. Ph. Narbel, H. Urech, E. de Peyer et R. Stahler.

Au cours de l'année 1935, le Département des cultes a désigné des suffragants dans 14 paroisses.

Les remplacements de pasteurs, pour causes diverses d'office, maladie, vacances, etc.), ont été au nombre de 398, dont 57 aux frais des paroisses ou des pasteurs.

Cures. — Il n'a pas été voté de crédits pour la construction et l'achat de cures en 1935.

Temples. — Le Conseil d'Etat a accordé un subside pour la construction d'un temple à La Sallaz-Vennes (Lausanne).

Cathédrale. — Le compte des concerts d'orgue se présente comme suit. Recettes, Fr. 949.80; dépenses, Fr. 881.05. L'avoir du fonds spécial pour les orgues était, au 31 décembre 1935, de Fr. 7,185.25.

Fonds de secours. — Au 31 décembre 1935, l'actif de ce fonds était de Fr. 155,997.60. A la même date, l'ancien fonds de retraites pastorales se montait à Fr. 75,785.—.

Prix Eugénie Basset. — Le prix de piété filiale institué par Mlle Eugénie Basset, par testament du 19 mai 1928, a été décerné pour 1935 aux personnes suivantes, sur proposition de l'Eglise nationale :

1. Mlle Berthe Pache, à Oron
2. Mlle Madeleine Perey, à Orzens.
3. Mlle Berthe Amaudruz, au Mont s. Lausanne.

Culte catholique. — Pas de nomination en 1935.

VI. ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR

Université

Corps enseignant. — A la date du 15 octobre 1935, l'Université comprenait : 82 professeurs, dont 31 ordinaires et 51 extraordinaires, 22 chargés de cours, 29 privat-docents et 3 lecteurs.

Le corps enseignant comptait donc dans son ensemble 136 membres.

L'Université a été durement éprouvée par la mort de M. César Roux, professeur honoraire, de M. Jules Gonin, professeur ordinaire, et de M. Henri Golaz, professeur extraordinaire.

Ont été promus à l'ordinariat MM. les professeurs René Bray, Pierre Decker, Alfred Fleisch, Henri Goldstein, Jean-Louis Nicod et Charles Gilliard.

Distinctions. — L'Université de Strasbourg a décerné le titre de docteur *honoris causa* à feu le professeur Dr Jules Gonin.

A la séance solennelle d'ouverture de la Session du Congrès des Mines, de la Métallurgie et de la Géologie appliquée, qui s'est tenue à Paris, M. le professeur Maurice Lugeon a été proclamé vice-président d'honneur.

M. le professeur Dr Albert Barraud a été désigné comme recteur pour la période du 15 octobre 1934 au 15 octobre 1936.

L'installation du nouveau recteur a eu lieu le 6 décembre 1934 et les fêtes traditionnelles se sont déroulées dans une atmosphère de juvénile enthousiasme, tout en restant très dignes.

La Commission universitaire, à laquelle ont été appelés MM. les professeurs Emile Golay (Théologie), Henry Bovay (Droit), Paul Reinbold (Médecine), René Bray (Lettres), Henri Goldstein (Sciences), et les Directeurs des quatre Ecoles universitaires, a tenu 10 séances sous la présidence de M. le Recteur Barraud.

Doctorat honoraire. — L'Université a conféré, sur la proposition de la Faculté des Lettres, le doctorat *honoris causa* ès-lettres à M. Charles Borgeaud, professeur à l'Université de Genève.

M. von Wartbourg a aimablement dédié à l'Université de Lausanne le 3^e volume de son dictionnaire étymologique de la langue française.

Leçons inaugurales. — Quatre leçons inaugurales furent données dans le courant du mois de novembre par MM. Roger Benoît, à la Faculté des Sciences, M. Paul Koutaissoff, à la Faculté de Droit, et par MM. Giovanni Ferretti et Henri Miéville, à la Faculté des Lettres.

Représentation de l'Université à l'intérieur et à l'étranger. — Le Recteur et le Chancelier ont été appelés à répondre à diverses invitations et à participer à plusieurs manifestations officielles à Lausanne et dans le canton. Ils ont entre autres participé à la Cérémonie de la Consécration, le 30 octobre 1934.

Le Recteur et M. le professeur Galli-Valerio ont représenté l'Université à l'assemblée annuelle de la Société suisse d'Hygiène qui s'est tenue à Lausanne les 15 et 16 juin 1935.

M. le professeur Charles Biermann participa, comme délégué de l'Université, au Congrès international de géographie, à Varsovie

M. Arnold Reymond prit part au Congrès international d'histoire des Sciences, au Portugal. Il émit le vœu que le prochain Congrès, en 1940, se tint à Lausanne, et la Commission universitaire a fait sienne sa proposition.

En novembre 1934, M. le professeur Philippe Meylan a représenté l'Université au Congrès juridique international qui s'est tenu à Rome.

M. le Chancelier Olivier et M. le Recteur Mercier ont participé aux fêtes du V^{me} Centenaire de l'Université de Catane.

M. le professeur Arnold Reymond participa, comme observateur, aux séances de la Commission suisse de coopération intellectuelle à Paris, le 8 décembre 1934.

M. le professeur Arthur Mallefer a représenté l'Université au Congrès international de botanique qui s'est tenu à Amsterdam, en septembre 1935.

M. le professeur Maurice Lugeon a pris part au 3^{me} Centenaire du Museum à Paris, à l'inauguration du nouveau Musée géologique de Londres, et au Congrès international des Mines à Paris.

L'Université a accredité :

M. le professeur Matthey, au Congrès international de Zoologie, à Lisbonne, M. le professeur C. Styzowski, au XII^{me} Congrès international de Pharmacie, à Bruxelles, et M. le professeur Goldschmid au Congrès d'histoire de la médecine à Madrid

M. le doyen René Bray a été délégué au Congrès international d'histoire littéraire à Amsterdam.

M. le professeur E. Ramel a assisté au IX^{me} Congrès international de dermatologie, à Budapest, et à cette occasion a représenté l'Université de Lausanne aux fêtes du 3^{me} Centenaire de l'Université de Budapest.

M. Henri Germond a été accredité au 6^{me} Congrès international de l'Histoire des religions, tenu à Bruxelles, au mois de septembre.

Au 2^{me} Congrès international de phonétique à Londres, l'Université de Lausanne a été représentée par M. le professeur Georges Bonnard.

Enfin, M. le professeur Dr A. Barraud, Recteur, a représenté l'Université au Cinquantenaire de la mort de Victor Hugo et aux fêtes du Tricentenaire de l'Académie Française, où il a été reçu avec la plus parfaite courtoisie.

Libéralités. — Par disposition testamentaire, feu M. le professeur Jules Gonin a légué à l'Université pour la clinique ophtalmique sa bibliothèque médicale et ses collections anatomiques.

L'Université a en outre reçu des Autorités italiennes le grand ouvrage du Roi d'Italie sur la numismatique, ainsi que le dictionnaire italien della Crusca. Ces volumes ont été remis à la Bibliothèque cantonale et universitaire.

La Société Académique Vaudoise a fait don à l'Université d'un épidiastroscope Leitz avec accessoires d'une valeur de Fr. 2500.—, à M. le professeur Paris, elle a remis la somme de Fr. 400.— pour aider à la publication du premier volume de son *Cours de béton armé*, et à M. le professeur R. Matthey le montant de Fr. 375.— représentant le 50 % du prix d'achat d'un microscope binoculaire de grand modèle, destiné au laboratoire de zoologie et d'anatomie comparée.

Elle a en outre accordé Fr. 150.— à la Commission des patois vaudois.

Toge universitaire. — Le Sénat, sur proposition de la Commission universitaire, a décidé que nos représentants à l'étranger porteraient une toge.

Budget. — Le budget voté par le Sénat pour l'année 1934/35 a reçu l'approbation du Conseil d'Etat, conformément à l'art. 50 de la loi du 15 mai 1916 sur l'enseignement supérieur.

Il en est de même des comptes du fonds universitaire, ainsi que des comptes du fonds d'assurance et de la Salle de lecture.

Règlements. — La Faculté de Théologie a complètement remanié son Règlement. Elle en a élaboré une annexe pour l'Ecole des Ministères auxiliaires féminins.

Bâtiments universitaires. — A la demande du Recteur, une boîte aux lettres, ainsi que des distributeurs automatiques ont été placés à la hauteur des escaliers d'entrée du Palais de Rumine; ils ont été très appréciés.

L'ouverture de l'Hôpital Nestlé, inauguré les 8 et 10 mai, a mis la clinique médicale dans des locaux parfaits, où les cours peuvent être donnés dans d'excellentes conditions. Les laboratoires très vastes et merveilleusement aménagés permettront aux étudiants en médecine de faire des stages utiles dans cette clinique.

La Commission universitaire, dans le but d'accélérer un peu l'édification de nouvelles salles de cours et de laboratoires pour l'Ecole d'Ingénieurs, a fait une visite de cette école avec M. le chef du Département de l'Instruction publique et des Cultes, la commission de ges-

tion du Grand Conseil et les journalistes, visite qui a ouvert les yeux sur ce qu'il y a à faire si nous voulons que l'Ecole d'Ingénieurs garde la place qu'elle avait réussi à acquérir.

La Commission universitaire, au semestre d'été, a fait dans les mêmes conditions, une visite à l'Institut de Police scientifique, dans le but de montrer à son directeur l'intérêt que nous portons à ses travaux. Il serait désirable que les diplômés sortant de cette école aient la possibilité d'entrer plus tard dans les cadres de ceux qui doivent aider notre police cantonale.

Conférence des Recteurs. — La présidence de la Conférence des Recteurs a passé de Neuchâtel à Fribourg. C'est le R. P. A. Gigon, Recteur de l'Université de Fribourg, qui l'exerce cette année. Une séance a eu lieu le 29 juin, à Fribourg, où l'Université de Lausanne fut représentée par le Recteur et le Chancelier.

Fêtes du IV^{me} Centenaire de l'Université. — Au sein du Comité, M. le professeur Philippe Meylan a succédé à M. le professeur Roger Secretan, démissionnaire.

Etudiants

Les effectifs ont été les suivants :

Pour le semestre d'hiver 1934/35 . . .	911 étudiants et 245 auditeurs
dont 641 étudiants et 173 aud. suisses	
270 » » 72 » étrangers	
Pour le semestre d'été 1935	832 étudiants et 111 auditeurs
dont 543 étudiants et 70 aud. suisses	
289 » » 41 » étrangers	

Comparativement avec le semestre d'hiver 1933/34, nous avons noté une augmentation de 44 étudiants et 26 auditeurs et pour le semestre d'été 1935, une diminution de 17 étudiants et de 5 auditeurs.

De graves obstacles entravent encore l'affluence des étudiants étrangers. Cependant, les difficultés qu'ils rencontrent pour recevoir de l'argent ne les empêchent pas de travailler et notre Secrétariat est forcé de montrer beaucoup de patience pour le règlement des finances de cours. Nous avons noté, surtout à la Faculté de Médecine, un afflux assez considérable d'étudiants américains qui se sont montrés, dans leur grande majorité, très studieux et très intelligents.

Etudiants décédés — Nous avons eu le chagrin de perdre dans le courant de cette année universitaire 4 étudiants, dont 2 de la Faculté de Droit : M. André Bovey, stud. jur., mort le 17 décembre 1934 ; M. Jean Grenier, stud. jur. également, enlevé le 10 janvier 1935 ; M. Louis Jaccard, stud. litt., décédé le 15 mai 1935 ; et M. Georges Eperon, stud. ès-sciences, mort en montagne le 6 juin 1935.

Réception des étudiants nouvellement immatriculés. — Deux modestes réceptions des étudiants nouvellement immatriculés ont été organisées, au Lausanne-Palace, le 6 décembre 1934, où furent reçus 315 étudiants, le jour de l'installation du Recteur, et à l'Hôtel de la Paix, le 12 juin 1935, où furent reçus 109 étudiants.

Ces réceptions et cette cérémonie de la poignée de mains du Recteur et des Doyens et Directeurs sont très appréciées des étudiants et nous avons l'impression qu'elles contribuent à rapprocher doyens, professeurs et étudiants, ce qui a son importance. Les étudiants nouvellement arrivés à Lausanne se sentent vite à l'aise et ont du plaisir à voir les nouveaux visages de ceux avec lesquels ils vont passer leur temps d'études.

Noël universitaire. — Une fête de Noël organisée à l'Eglise de St-Laurent par la Faculté de Théologie, où le Recteur a apporté les bons vœux de l'Université, fut suivie d'une petite réception à l'Hôtel de la Paix.

Sociétés d'étudiants. — L'approbation a été donnée à une nouvelle société : le Cercle des étudiants polonais.

Discipline. — D'une manière générale, la discipline a été très satisfaisante ; le Recteur a eu à intervenir dans quelques cas qui ont été réglés facilement.

Diplômes

délivrés par l'Université de Lausanne
du 15 octobre 1934 au 14 octobre 1935 :

<i>Doctorat en Droit</i>	13
Sciences sociales	1
H. E. C.	6
Médecine	24
Lettres	1
Sciences	2
<i>Licence en Théologie</i>	3
Droit	14
Sciences sociales	19
H. E. C.	11
Lettres	9
Sciences	3

<i>Diplôme</i> d'Etudes consulaires	1
de Chimiste	1
de Pharmacien	2
de Géologue prospecteur	1
d'Ingénieur-constructeur	14
d'Ingénieur-mécanicien	4
d'Ingénieur-électricien	4
d'Ingénieur-chimiste	1
de Géomètre	2
<i>Certificats</i> d'Etudes françaises	18

Prix et concours. — La séance du 28 février 1935 a été ouverte par une allocution du Recteur qui recommande les concours aux étudiants tout en faisant des réserves en ce qui concerne la médecine, où les étudiants sont véritablement surchargés.

Sont couronnés : 4 prix de concours et 7 travaux de prix, à savoir :

en <i>Théologie</i> :	M. J. Besson	Fr. 190.—
	M. Paul Jomini	» 100.—
en <i>Sciences sociales</i> :	M. H. Leuenberger	» 120.—
à l' <i>Ecole d'Ingénieurs</i> :	M. W. Blackmore	» 150.—
Prix de Faculté :		
en <i>Lettres</i> :	Mlle Graziella Gandolfi	» 300.—
	M. Jean Boudry	» 450.—

En outre, la *Faculté des Lettres* a accordé le Prix Davel à M. G. Rapp, Fr. 500.—.

La *Faculté de médecine* a attribué :

Le Prix Marc Dufour à M. Jean Feuz, Fr. 1800.— ;

Le Prix César Roux à MM. Charles Méan et Claude Verdan, Fr. 400.— à chacun d'eux

La Médaille de la Faculté à Mlle Louise Franel.

Le Prix Gay de la *Faculté de Théologie* a été décerné à M. Narbel.

L'*Ecole d'Ingénieurs* a remis :

Le Prix Dommer	à M. Emile Schnitzler	Fr. 500.—
Le Prix W. Grenier	à M. André Girardclos	» 100.—
	à M. René Widmer	» 100.—
Le Prix S. V. I. A.	à M. André Girardclos	» 150.—
Le Prix des Anciens Elèves	à M. Robert Guignard et M. René Widmer	
Le Prix René Cousin	à M. François Roessinger	» 75.—
	à M. Maurice Derron	» 50.—

Le montant total de ces récompenses s'élève à Fr. 4410.—.

A l'École des Sciences sociales, M. Jean Biaudet a reçu un prix de Fr. 80.— pour récompenser l'excellence de ses examens.

Bourses. — Le Rotary Club a attribué sa bourse annuelle de Fr. 500. — à un étudiant de la Faculté de Théologie.

Dispenses des finances de cours. — Le Département de l'Instruction publique et des Cultes a accordé les dispenses suivantes :

	au semestre d'	
	hiver 1934/35	été 1935
Théologie	10	8
Droit	2	4
Sciences sociales	2	2
Hautes Etudes Commerciales	3	3
Médecine	5	3
Lettres	2	7
Sciences	5	5
Pharmacie	—	—
Ecole d'Ingénieurs	8	7

ce qui représente une somme approximative de Fr. 8000.—.

Au cours de l'année 1934/35, il a accordé des bourses d'études à 8 étudiants pour une somme totale de Fr. 4700.—.

Le Département de l'Instruction publique est en train de mettre sur pied un règlement qui réglera la question des dispenses des finances de cours et qui tendra à assimiler ces dispenses à des prêts d'honneur à nos étudiants. Tous les bénéficiaires seront forcés de rembourser les sommes prêtées.

Sanatorium universitaire — Six étudiants y ont été admis. Il est juste de mentionner ici les services que rend à nos étudiants le Sanatorium universitaire de Leysin et d'exprimer notre gratitude à tous ceux qui, par leur dévouement et leur générosité, contribuent à son bon fonctionnement et à son développement.

Nous remercions l'Association Générale des Etudiants d'avoir pensé au Sanatorium universitaire, auquel elle a versé la belle somme de Fr. 750.—.

Comité de patronage. — M. le doyen Secretan a remis entre les mains de M. le Doyen Bovay le projet de statuts qui doivent être élaborés pour ce Comité.

Faculté de théologie

L'enseignement des disciplines du Nouveau Testament, pendant le congé accordé à M. le professeur Masson a été assuré, en 1935, par les professeurs qui avaient bien voulu s'en charger à la mort de M. le

professeur Guisan. Cette activité a pris fin avec l'entrée en fonctions de M. Masson, le 15 octobre 1935.

Ayant pris sa retraite de son enseignement au Collège classique et à l'Ecole de commerce, M. le professeur Dr Goumaz nous a quittés aussi, à notre grand regret, l'automne 1934. Il n'a pas été remplacé jusqu'ici.

Ce déficit a été en partie comblé par les admirables leçons de M. le professeur Ernesto Buonaiuti, de Rome, sur les *Origines du christianisme* que ce distingué savant a données en été 1935.

M. le pasteur Gustave Colomb a été confirmé comme chargé de cours aux semestres d'hiver 1934-35 et d'été 1935.

La Faculté a compté 46 étudiants au semestre d'hiver et autant au semestre d'été 1934-35.

Le nouveau Règlement adopté et approuvé par les autorités universitaires et par le Département est entré en vigueur au printemps 1935.

L'Ecole des Ministères auxiliaires féminins a suspendu momentanément son activité, non par défaut d'élèves, mais parce que les aides de paroisses qui en sont sorties depuis deux ans ont quelque peine à trouver l'occupation qu'elles ambitionnent et que les besoins de l'Eglise, à cet égard, semblent satisfaits pour le moment. Dès que la nécessité s'en fera sentir, l'Ecole est prête à rouvrir ses portes.

Faculté de droit

Professeurs. — Contrairement aux années précédentes, qui avaient vu de nombreux changements dans les chaires de la Faculté de droit, l'année 1934/1935, a été marquée uniquement dans ce domaine par la nomination de M. Otto Riese comme professeur extraordinaire de droit allemand, chargé de cet enseignement aux étudiants allemands.

Etudiants. — La Faculté de droit — sans ses Ecoles annexes, Ecole des Sciences sociales et politiques et Ecole des Hautes Etudes commerciales — a compté au semestre d'hiver 1934/35, 101 étudiants et 22 auditeurs, et au semestre d'été 1935, 102 étudiants et 19 auditeurs. Comme de coutume, il y a lieu d'ajouter à ces chiffres les étudiants, une cinquantaine, qui préparent des examens ou une thèse, mais qui n'ont plus à s'inscrire pour les cours.

68 étudiants se sont présentés aux quatre sessions d'examens; 58 candidats ont été admis; 10 ont échoué ou se sont retirés.

13 thèses ont été soutenues, dont 10 de licence et de doctorat et 3 de doctorat.

Représentation, Congrès. — La Faculté de droit s'est fait représenter aux fêtes universitaires organisées par l'Université de Nancy à l'occasion du jubilé du Professeur François Géný, ainsi qu'à la Conférence annuelle des Professeurs des Facultés suisses de droit, tenue à Berne.

Bibliothèque. — La Bibliothèque de Faculté continue à rendre les plus grands services aussi bien aux étudiants qu'aux professeurs, et les demandes d'emprunt vont chaque année en augmentant (705 en 1934/35 contre 683 en 1933/34). Elle s'est enrichie, dans le dernier exercice, de 800 thèses et de 57 ouvrages; elle a reçu ou continué à recevoir des périodiques, au nombre de 25. Les catalogues sont tenus constamment à jour et celui des articles de périodiques, entre autres, s'est enrichi d'un grand nombre d'articles concernant tous les domaines du droit. Un catalogue méthodique sur fiches des thèses de droit international public a été ajouté aux catalogues analogues, déjà existant pour d'autres domaines juridiques.

Ecole des Hautes Etudes commerciales

Fréquentation et diplômes. — Semestre d'hiver 1934/1935: 85 étudiants et 7 auditeurs (85 étudiants et 7 auditeurs en 1933/34); semestre d'été 1935: 79 étudiants et 5 auditeurs (81 étudiants et 2 auditeurs en 1934). La diminution signalée dans les derniers semestres paraît être arrêtée.

Titres délivrés: 1) Licences es sciences commerciales et économiques: 14; 2) Doctorats ès sciences commerciales et économiques: 1; 3) Doctorat ès sciences commerciales et actuarielles: 1. Au 15 octobre 1935, le nombre total des licenciés est de 471; celui des docteurs, de 51.

Programmes, examens, équivalences — Après enquête faite auprès des autres Universités suisses, le Conseil a complété, pour les licenciés étrangers à l'Ecole, les conditions des examens de doctorat. Il a complété également ses décisions de 1934, au sujet de la reconnaissance des études faites à la H. H. S. de St-Gall, pour les mettre en harmonie avec les décisions des autres Universités suisses, sauf Zurich.

Délégations. — L'Ecole a été représentée: 1) à l'Assemblée annuelle de la Société des Actuaires suisses, à Winterthour, en octobre 1934, par M. J. Chuard; 2) à l'Assemblée annuelle de l'Association suisse pour l'enseignement commercial, à Fribourg, en juin 1935, par MM. Biermann et Schiess, délégués officiels, ainsi que par MM. Borle, Chuard et Morf; 3) au 18^{me} Cours d'expansion commerciale, en Tchécoslovaquie, et au 10^{me} Congrès international de l'enseignement commercial, à Prague, en août et septembre 1935, par M. J. Chuard.

Matériel et Bibliothèques. — Le nombre des ouvrages de la Bibliothèque de l'Ecole a passé de 3557 à 3651; celui de la Bibliothèque Centrale suisse pour l'enseignement commercial, de 7460 à 7622.

Divers. — Le Conseil de l'Ecole a élaboré un projet de Règlement des Fonds des délégations.

Conférences publiques. — L'Ecole a organisé deux conférences publiques et gratuites, à nous offertes par B. L. de Simone, professeur à l'Université de Pérouse, Fellow de la Fondation Rockefeller, actuellement attaché à la S. d. N., à Genève : « L'Avenir du machinisme » et « La voix des chômeurs ».

Bien que données hors de saison, ces conférences ont réuni un nombre réjouissant d'auditeurs étrangers à l'Ecole.

Ecole des sciences sociales, politiques et pédagogiques

Inscriptions — Pendant le semestre d'hiver 1934-35 l'école comptait 35 étudiants réguliers et 4 auditeurs, et pendant le semestre d'été 1935, 39 étudiants réguliers et 2 auditeurs. En comparant le nombre de ces inscriptions à celui des inscriptions des semestres d'hiver 1933-34 et d'été 1934, on constate une augmentation de 8 étudiants réguliers sur ceux du semestre d'hiver 1933-34, une augmentation de 8 étudiants réguliers et une diminution de 2 auditeurs sur ceux du semestre d'été 1934. Le nombre des étudiants est, en réalité, plus élevé que celui qu'on vient d'indiquer parce que des étudiants inscrits à l'école des H. E. C. suivent les cours de l'école des sciences sociales et politiques et se présentent aux examens de grades. Etant inscrits à l'école des H. E. C., ils ne figurent pas dans la liste des étudiants de l'école des sciences sociales et politiques. Si l'on consulte la statistique annuelle du nombre des étudiants qui ont fréquenté les cours de l'école des sciences sociales et politiques dès sa création à ce jour, on remarque le progrès lent et régulier de l'école

Grades. — L'Université a décerné, sur la proposition du conseil de l'école, le grade de docteur ès sciences sociales à 1 candidat, le grade de licencié ès sciences sociales à 5 candidats et celui de licencié ès sciences sociales (mention sciences politiques) à 13 candidats. Un diplôme d'études consulaires et 15 certificats d'aptitude à l'enseignement secondaire ont été délivrés.

Prix. — La commission d'examens de la session du mois de juillet 1935 a décerné à M. Jean Biaudet, candidat ès sciences politiques, qui a subi brillamment la première série d'épreuves de doctorat, un prix de 80 francs prélevés sur les intérêts rapportés par le capital que l'ancienne Société vaudoise d'utilité publique a donné à l'école.

Institut de police scientifique

Les cours, démonstrations pratiques et laboratoires, de police scientifique et de photographie, ont été régulièrement suivis par un certain nombre d'élèves, tous suisses.

Deux candidats, MM. Marc Payot et L. Bourgeois, ont subi avec succès l'examen propédeutique de police scientifique.

L'annuité d'intérêts du Fonds Deytard a été employée aux abonnements de périodiques. L'annuité d'intérêts du Fonds Rodolphe Reiss a permis de faire l'acquisition de plusieurs appareils, d'accessoires, d'ouvrages pour la bibliothèque et de faire effectuer divers travaux de recherche.

Le Directeur de l'Institut a été appelé par le Gouvernement du Brésil à donner des cours de police scientifique à Rio de Janeiro, à Sao Paulo et à Bello Horizonte. Avec l'autorisation du Département et de l'Université, le professeur Bischoff a accepté cette mission et s'est rendu au Brésil du début d'août au début de décembre 1936 ; pendant les trois mois de son séjour en Amérique du Sud, il a donné à chacune des polices des villes de Rio, Sao Paulo et Bello Horizonte une cinquantaine d'heures de cours qui, au total, ont été suivis par près de mille élèves. Pendant l'absence du directeur, M. le prof. Mellet, membre de la Délégation, a bien voulu se charger de la direction de l'Institut. Le programme des cours de police scientifique du semestre d'hiver 1935-36 sera donné au complet, d'entente avec l'Université, par doublement des heures de cours durant les mois de janvier, de février et de mars 1936.

A mentionner enfin que l'Institut a reçu de nombreux visiteurs, notamment : M. le prof. Dr Leonidio Ribeiro, directeur de l'Institut d'identification de Rio de Janeiro (Brésil) ; le Dr Mondawalla (Indes anglaises) ; le Dr Keller, juge d'instruction à Zurich ; le Dr Resyk, d'Ankara (Turquie) et le Dr Tokuzo Ohmura, professeur de médecine légale à l'Université impériale d'Osaka (Japon).

Faculté de médecine

Le Conseil de la Faculté s'est réuni huit fois en plenum ; en outre, il a été tenu dix séances de Commission pour objets divers.

M. le Dr M. Vulliet a été présenté comme privat-docent de chirurgie et M. le Dr Feuz, comme privat-docent d'oto-rhino-laryngologie. Ils ont fait leur leçon devant la Faculté et, en outre, ont été présentés aux étudiants par le Doyen.

Examens de doctorat. — Sciences naturelles : Sur 6 candidats, 5 ont réussi, 1 a échoué.

Sciences anatomo-physiologiques : 20 candidats se sont présentés ; 19 ont réussi, 1 a échoué.

Sciences médicales proprement dites : 30 candidats se sont présentés ; 24 ont réussi, 6 ont échoué.

Certificat d'études médicales. — 4 candidats se sont présentés, 3 ont réussi, 1 a échoué.

Il a été présenté et accepté 24 thèses de doctorat. En outre, 3 médecins étrangers ont passé et réussi leur colloquium.

Au semestre d'hiver 1934-1935, 286 étudiants ont été inscrits et, au semestre d'été, 267.

Institut d'Anatomie pathologique

Pendant l'année 1935, l'Institut d'anatomie pathologique a pratiqué 606 autopsies (559 en 1934) et 3066 analyses histologiques (2920 en 1934).

Ces chiffres, jamais atteints à ce jour, représentent une augmentation de 47 autopsies et de 146 analyses sur l'année 1934.

Les autopsies se répartissent de la façon suivante sur les divers services de l'Hôpital (entre parenthèses les chiffres correspondants de 1934) :

Service de Médecine	221	(192)
dont ancien Service	155	
Hôpital Nestlé	66	
Service de Chirurgie	119	(126)
» » Dermatologie	5	(14)
» » Laryngologie	15	(12)
» » Pédiatrie	24	(20)
» » Gynécologie et Obstétrique	51	(49)
Hospice Sandoz	60	(63)
Autres autopsies	111	(83)

Dans ces chiffres sont comprises 47 (40) autopsies faites à la demande de diverses compagnies d'assurance dans le canton de Vaud et les cantons voisins ; 15 (13) autopsies médico-légales ; 56 (30) autopsies privées, dont 1 pour la Justice militaire, 2 (3) pour l'Hospice de l'Enfance, 6 (1) pour la Pouponnière; 2 (5) pour la Clinique de la Source, 4 pour la Clinique Cécil, 3 pour la Clinique Bois-Mont, 14 (4) pour l'Hôpital de Saint-Loup, 1 (1) pour le Foyer Maternel.

Les 3066 analyses (2920) se répartissent de la façon suivante :

Services de l'Hôpital cantonal	1300	(1211)
Infirmières du canton	310	(307)
Médecins et vétérinaires	1456	(1402)

D'après leur provenance, les 1456 analyses faites à la demande des médecins et vétérinaires se répartissent comme suit :

Canton de Vaud	1182	(1177)
Canton du Valais	84	(82)

Canton de Fribourg	74	(28)
Canton de Neuchâtel	51	(75)
Canton du Tessin	18	(11)
Canton de Berne	3	(13)
Afrique	43	(14)
France	1	(—)

Le laboratoire du Centre anti-cancéreux romand a été brutalement touché par la mort de son chef, Monsieur le Dr André de Coulon, survenue en septembre. Ce travailleur actif, modeste et plein de charme, nous a été enlevé en quelques heures, nous laissant la lourde tâche d'essayer de terminer l'œuvre entreprise par lui. Ses recherches encore plus remplies aujourd'hui d'espoirs et de promesses qu'hier, nous les poursuivons avec l'aide de son assistant, le Dr Regamey. Atteints dans nos amitiés et dans l'intimité d'une collaboration vieille déjà de dix ans, nous ne pouvons que nous incliner devant la mémoire de cet homme de valeur et nous efforcer de maintenir haute la renommée qu'il a donnée à notre Maison.

Monsieur Mercier, assisté de Monsieur Joyet, a entrepris des recherches plus en rapport avec notre activité journalière. Il s'est attaqué activement au problème de la thérapeutique du cancer par les moyens physiques, ondes courtes, ionisation, etc. Ses travaux se poursuivent normalement.

Les médecins suivants ont été assistants réguliers pendant l'année écoulée : MM. Drs Gander (Neuchâtel), Buchheim (Vaud), Gardaz (Vaud), Mlle Jaquenod (Vaud), M. Mury (Vaud). En outre, ont travaillé à l'Institut : MM. Chaperon (Fribourg) et Gheleff (Bulgarie).

Faculté des lettres

Professeurs. — M. Edm. Rossier, atteint par la limite d'âge, a clos cette année un enseignement que la Faculté voit s'achever avec un très vif regret. Nous admirons d'un cœur unanime cette longue et brillante carrière qui a jeté tant de lustre sur les études historiques à Lausanne. Nous sommes heureux que M. Rossier ait bien voulu nous continuer sa collaboration en donnant encore à nos étudiants une heure d'histoire diplomatique.

M. Ch. Gilliard a été promu à l'ordinariat et succède à M. Rossier dans la chaire d'histoire. La chaire complémentaire n'a pas été pourvue pour le moment.

M. Schazmann, encore retenu en Asie, n'a pu donner de cours cette année.

M. Miéville a dû prendre un congé cet été.

Dans ce même semestre d'été, M. Ferretti, privat docent d'italien, n'a pas enseigné.

M. Lehrmann, en plus de son cours libre de littérature, a donné

un cours libre d'exercices pratiques pour la traduction de l'hébreu moderne.

La Faculté a fait imprimer le livre que M. Ch. Gilliard a bien voulu donner à notre collection de publications, « *La Conquête du Pays de Vaud par les Bernois* » ; d'autre part, le projet a été dressé d'un volume que publiera la Faculté pour commémorer la fondation de l'Académie.

M. Reymond a représenté l'Université au Congrès de philosophie scientifique à Paris, M. G. Bonnard au Congrès de phonétique à Londres, et M. R. Bray au Congrès d'histoire littéraire à Amsterdam.

M. Jacques Chevalier, professeur à l'Université de Grenoble, a donné à nos étudiants une leçon sur Pascal.

Conseil. — Le Conseil de la Faculté a tenu 5 séances.

Le règlement a été modifié et réimprimé.

La géographie et l'histoire de l'art pourront être, à la licence, substituées à l'histoire. En anglais, une transcription phonétique est adjointe à la version.

Etudiants. La Faculté a compté :

au semestre d'hiver 118 étudiants immatriculés, 203 auditeurs ;

au semestre d'été 121 étudiants immatriculés, 77 auditeurs.

Le nombre des étudiants est stable ; celui des auditeurs a nettement augmenté (l'an dernier 169 et 67). Les chiffres de cette année sont même plus élevés que ceux de 1931-1932.

Deux prix de Faculté ont été décernés ; de même le prix Davel et le prix Nessler. Le prix Whitehouse n'ayant pas été décerné pendant deux années, la somme disponible a été délivrée à l'un de nos candidats au doctorat.

La Faculté, poursuivant l'heureuse expérience de l'an dernier, a fait deux promenades de fin de semestre : en mars, à Saint-Sulpice, en juillet, dans les bois du Jorat.

Grades. — Ont reçu le grade de docteur :

M. André Burnier, avec les vives félicitations du jury ;

M. Jean Moser et M. Sven Stelling, avec les félicitations du jury ;

M. Percy A. Scholes.

L'Université a décerné sur la proposition de la Faculté 11 licences ès lettres (diplôme d'Etat), et 18 certificats d'études françaises.

Ecole de français moderne. — L'Ecole a compté :

au semestre d'hiver, 83 élèves, dont 40 étudiants en lettres,
16 étudiants d'autres Facultés,
27 auditeurs en lettres ;

au semestre d'été, 96 élèves, dont 51 étudiants en lettres,
20 étudiants d'autres Facultés,
25 auditeurs en lettres.

L'Ecole a compté cette année 13 élèves de plus que l'année dernière pour l'hiver, 17 de plus pour l'été. Il faut remonter à l'été 1930 pour trouver une fréquentation supérieure. Est-ce l'effet du développement de la réclame ou des circonstances politiques ? Comme par le passé, la majorité des élèves vient d'Allemagne.

Cours de vacances

Les cours de vacances de notre Université ont duré, comme l'année dernière, trois mois.

Ils ont été suivis par 279 étudiants (214, en 1934, 228 en 1933, 172 en 1932, 244 en 1931, 270 en 1930, 325 en 1929).

Au point de vue de leur nationalité, les 279 étudiants qui ont suivi nos cours se répartissent comme suit :

Allemagne	153	Autriche	3	Lithuanie	1
Suisse allemande	60	Italie	3	Esthonie	1
Angleterre	20	Tchécoslovaquie	2	Yougoslavie	1
U. S. A.	15	Suède	2	Indes	1
Hollande	15	Norvège	1	Tessin	1

Ces chiffres accusent une forte augmentation de nos étudiants ; il faut remonter à 1929 pour trouver une fréquentation supérieure. Cependant, cette augmentation, toute réjouissante qu'elle est, est due, semble-t-il, à des circonstances tout à fait exceptionnelles : l'accord de compensation entre la Suisse et l'Allemagne nous a valu un nombre imposant d'étudiants qui, normalement, auraient été suivre des cours en France. Le nombre des Allemands, qui était en régression l'année dernière, a, en effet, fortement augmenté cette année ; sur un total de 279 étudiants, on compte 153 Allemands, c'est-à-dire presque le 60 %. A la seconde série du Cours B, les Allemands furent même le 73 % de nos étudiants.

Les deux séries du Cours B (septembre-octobre) ont été très fréquentées ; et il est certain que ces cours d'automne nous ont permis de retenir à Lausanne un certain nombre d'étudiants : dix-sept élèves des Cours de vacances sont inscrits pour ce semestre d'hiver à notre Université.

Faculté des sciences

La Faculté des sciences a compté, sans les écoles annexes, 54 étudiants et 8 auditeurs pendant le semestre d'hiver 1934-35 et 47 étudiants et 6 auditeurs pendant le semestre d'été 1935.

Il a été délivré 33 certificats d'études supérieures, 5 licences, 1 diplôme de chimiste, 1 diplôme de géologue-prospecteur et 2 doctorats.

M. le prof. J. Marchand ayant dû subir une grave opération, M. G. de Rham, privat-docent, a été chargé de le remplacer pendant la durée

du semestre d'hiver 1934-35 pour l'enseignement de la géométrie descriptive, de la géométrie analytique et des mathématiques générales.

Pendant le semestre d'été 1935, l'enseignement de la mécanique analytique a été assuré par M. G. de Rham, qui a été nommé, en août 1935, chargé de cours de physique mathématique et de mécanique analytique.

Conformément au plan élaboré en 1933 par la Faculté des sciences et ratifié par le Conseil d'Etat, M. André Girardet a été nommé professeur extraordinaire à l'Ecole de pharmacie, avec entrée en fonctions le 15 octobre 1935.

Le 30 juin 1935, l'Université a eu le chagrin de perdre M. H. Golaz, professeur de pharmacie galénique, qui était à la veille de prendre sa retraite.

M. R. Benoît, privat-docent, a fait sa leçon inaugurale et a été présenté par le doyen.

M. Ch. Haenny a été nommé privat-docent de chimie minérale et générale.

Ecole de pharmacie

L'Ecole de pharmacie a compté 54 étudiants durant le semestre d'hiver 1934-35 et 48 étudiants durant le semestre d'été 1935.

24 étudiants se sont présentés à l'examen de sciences naturelles et 16 à l'examen final.

18 étudiants suisses et 2 étrangers ont obtenu le certificat de sciences naturelles ; 12 étudiants suisses ont subi avec succès les épreuves de l'examen professionnel et 2 étrangers ont obtenu le diplôme de pharmacien de l'Université.

Ecole d'ingénieurs

L'Ecole d'Ingénieurs compte, à l'ouverture du semestre d'hiver 1935-36, 117 étudiants réguliers qui se répartissent comme suit : Vaud 46, Confédérés 46, Etrangers 25 dont, Allemagne 2, Angleterre 1, Belgique 1, Bulgarie 2, Colombie 3, Egypte 1, Espagne 1, France 1, Grèce 5, Hollande 1, Italie 5, Pologne 2.

37 étudiants suivent la section du Génie civil, 49 celle de Mécanique et d'Electricité, 14 la section de Chimie et 17 celle des Géomètres.

Le cours de Mathématiques Spéciales, annexé à l'Ecole d'Ingénieurs, est fréquenté par 8 élèves et 2 auditeurs, soit Vaud 2, Confédérés 7 et Pérou 1.

Prix. — Les prix suivants ont été décernés :

Prix A. Dommer : à M. Golay, Robert, cand. ing.-électricien.

Prix W Grenier : à M. Zumthor, Pierre, cand. ing.-mécanicien.

Prix R. Cousin : à M. Dufour, Jean, stud. ing.-mécanicien.

Prix des Anciens élèves : à MM. Santos-Lima, Alvaro, cand. ing.-mécanicien et Blackmore, William, cand. ing.-constructeur.

Prix de la Société Vaudoise des Ingénieurs et des Architectes : à M. Denti, Alexandre, cand. ing.-électricien.

Corps enseignant. — Aucun changement important n'est à signaler dans le corps enseignant de l'Ecole d'Ingénieurs. Le remplacement de M. B. Mayor est assuré, jusqu'à nouvel avis, par M. le professeur G. Juvet pour le cours de Mécanique rationnelle de IIème année et par M. G. de Rham, chargé de cours, pour celui de Ière année.

M. le prof. F. Hübner, appelé en 1934 à la chaire de Constructions métalliques, a commencé son cours en janvier 1935.

En ce qui concerne l'enseignement de feu M. le prof. H. Chenaux, remplacé jusqu'ici par M. Ansermet, chargé de cours, le Conseil d'Etat a confié, pour l'année en cours, l'enseignement de la Topographie à M. A. Chenaux, ingénieur, ancien élève de l'Ecole, et celui de la Théorie des erreurs, Géodésie et Photogrammétrie à M. Ansermet. M. A. Chenaux est en outre confirmé dans son enseignement du Génie civil à la section des géomètres. M. Paul Chavan a été chargé d'un cours d'économie rurale à cette même section.

L'enseignement du Dessin en première année et au Cours de Mathématiques Spéciales a été confié à M. Gustave Nicod, ingénieur, ancien élève de l'Ecole, auquel incombent également les fonctions de Secrétaire, en remplacement de M. F. Jeanneret, démissionnaire.

Laboratoires. — Laboratoire d'Hydraulique et de Géotechnique : Le bureau a été transformé au Ier étage de la Route de Genève 67, et une annexe, avec rez-de-chaussée et premier étage a été bâtie, augmentant, de cette façon, de 90 m² la surface des salles d'expérimentation.

L'aménagement d'une salle d'étude destinée aux élèves et l'augmentation du matériel de démonstration hydraulique et aérodynamique, a permis d'instituer des expériences de cours donnant à ce dernier un caractère moins abstrait. Les exercices avec mesure permettent aux élèves de se familiariser avec l'expérimentation hydraulique. Un ancien élève de l'Ecole prépare, au laboratoire, une thèse sur les chambres d'équilibre et un candidat ingénieur y a préparé un concours universitaire sur un sujet d'hydrodynamique.

Laboratoire d'Essai des Matériaux : Le Laboratoire d'essai des matériaux, dans le courant de l'année 1935, a continué son exploitation de la manière usuelle. Toutefois, la crise industrielle qui paralyse toutes les branches de la technique se fait aussi sentir sur l'activité du Laboratoire. Malgré ce fait, le personnel du Laboratoire n'a pas été modifié et pour la bonne raison que les demandes de conseils et de recherches venant de l'extérieur sont toujours assez nombreuses. Le Laboratoire a

continué à compléter son outillage et il s'appliquera encore à cette tâche dans les années futures, afin d'être en mesure de réaliser les travaux scientifiques de toute nature qui se présenteront.

Laboratoire d'Electricité Industrielle : Le Laboratoire a donné, en 1935, l'hospitalité à deux candidats préparant une thèse de doctorat ès sciences techniques, soit : Mlle E. Hamburger et M. B. Cohn. Ces travaux sont plus particulièrement du domaine de la radiotechnique.

Le Laboratoire a rendu quelques services à l'industrie lausannoise notamment par les travaux suivants : étalonnement de condensateurs, mesures de résistance, mesures de capacité d'accumulateurs, etc.

Il a pu compléter ses collections d'instruments notamment en appareils industriels, ce qui facilite les exercices d'élèves, d'une part, et, d'autre part, augmente les possibilités de travail du Laboratoire.

Courses d'études. — Par suite de la crise industrielle, les visites d'ateliers et de fabriques ont été relativement moins nombreuses en 1935 ; en ce qui concerne la course annuelle, la Direction s'est ralliée à la proposition de la majorité des professeurs de construction tendant à la visite des travaux du barrage de la Dixence.

Institut d'hygiène et parasitologie

L'augmentation toujours plus grande des collections d'hygiène et des parasites, a permis de compléter toujours plus les cours théoriques par des démonstrations de préparations et d'appareils. Ces démonstrations, faites après les cours, sont presque un répertoire très utile pour les élèves.

Les places de travail de l'institut ont été occupées par des pharmaciens ou des médecins travaillant à leurs thèses. Ces places ont été occupées non seulement pendant les semestres, mais aussi pendant les vacances de sorte à ne pas interrompre surtout les recherches expérimentales.

Quelques-uns de ces élèves ont travaillé aussi comme aides volontaires durant la maladie et durant le service militaire du garçon-préparateur de l'institut.

De nombreuses recherches scientifiques ont été faites par le directeur de l'Institut ainsi que par M. le Dr Bornand, chargé de cours, et M. le Dr Benoît, privat-docent à l'Université, et par des élèves. Citons les recherches sur la biologie et l'action pathogène des culicidés, tabanidés et simuliidés, celles sur la biologie et les morsures de *Vipera aspis*, celles sur les méningo-encéphalo-myélites dans les coccidiasés, celles sur plusieurs maladies bactériennes des animaux domestiques et sauvages, celles sur les vers et protozoaires intestinaux des enfants des écoles de Porrentruy, celles sur le cycle évolutif de quelques helminthes de l'homme et des animaux, celles sur la diffusion de la

distomatose des bovidés et sur les lésions hépatiques déterminées par les œufs de la douve du foie, celles, sur le *Leptothrix bucralis*, etc. Le résultat de ces recherches a paru ou bien est sous presse, et une partie complétée par de nouvelles recherches paraîtra plus tard.

Les recherches sur les parasites des animaux sauvages, si importantes au point de vue de la chasse et du repeuplement, ont été complétées, comme d'ordinaire, par une réunion de forestiers et gardes-chasse convoquée à Châteauneuf par M. le Conseiller d'Etat Troillet, conférence à laquelle ont participé les inspecteurs fédéraux des forêts, le secrétaire fédéral pour la chasse, le président de la ligue suisse pour la protection de la nature, le président de la ligue vaudoise pour la protection de la nature et des gendarmes gardes-chasse vaudois.

Le directeur de l'Institut, qui fait partie de la commission d'études du Parc national de l'Aletschwald, a chargé un de ses élèves d'une série de recherches sur les vers et protozoaires du sol de cette région.

Le directeur de l'Institut a été continuellement consulté par collègues, confrères, pharmaciens, vétérinaires, public en général, au sujet des maladies parasitaires de l'homme et des animaux domestiques et sauvages, des parasites des habitations humaines, de la technique de la désinfection, de l'épuration d'eaux potables et d'eaux d'égout, du traitement de maladies infectieuses de l'homme et des animaux, des vaccinations, etc.

En dehors de l'Institut, le directeur a continué à s'occuper de recherches dans le massif de Naye, aux bords du lac (zone de Vidy), dans les Alpes du Valais, surtout dans la zone d'Orsières.

Il a donné en outre plusieurs conférences à Lausanne et dans le canton sur demande de sociétés ou de particuliers.

Les collections de l'Institut ont augmenté, grâce à de nombreuses préparations, photographies, dessins et planches fournies par le directeur, MM. les Drs Bornand, Machon et Messerli, M. le directeur Félix de l'Institut vaccinogène de Lausanne, Mme Tonduz. M. Félix a bien voulu déposer à l'Institut un joli buste de Jenner, qui figure très bien dans le grand laboratoire de l'Institut.

La bibliothèque de l'Institut, ainsi que celle particulière du directeur, ont été mises à large contribution non seulement par collègues et confrères du canton, mais par les Universités de la Suisse et de l'étranger. Elle a été en outre toujours largement ouverte aux élèves et surtout à ceux qui travaillent à l'Institut.

Collections et Institut ont été visités par M. et Mme Dr Schwetz, ancien directeur du laboratoire de parasitologie de Stanleyville, par M. le Dr Freyss de Strasbourg, par M. le Dr Lauener, médecin des écoles de Berne, par M. le Dr Chable, professeur d'hygiène à l'académie de Neuchâtel, et par quelques médecins de la réunion des hygiénistes suisses à Lausanne en juin 1935. La grande collection de parasites, les préparations relatives à l'endémie thyroïdienne et à la désinfection, ont particulièrement intéressé les visiteurs.

Le directeur de l'Institut a été chargé de représenter l'Université et la faculté de médecine à la réunion de la société suisse d'hygiène à Lausanne, et il a été nommé membre de l'académie impériale des naturalistes de Halle (fondée en 1652) et présidée actuellement par Abderhalden.

Ecole cantonale de dessin et d'art appliqué

Contrairement à l'année 1934, le nombre des élèves a quelque peu augmenté; 121 élèves ont fréquenté les cours (108 en 1934), dont 73 jeunes filles et 48 jeunes gens. Ceux-ci se répartissent en 18 Contédérés, 28 Vaudois et 2 étrangers; les jeunes filles en 29 Confédérées, 33 Vaudoises et 11 étrangères.

M. Casimir Reymond ne pouvant plus assumer la charge de directeur, a été remplacé par M. A. Laverrière, architecte, au début de l'année 1935. Le cours de perspective, donné en remplacement par M. E. Pahud, est repris en octobre par M. R. Mermoud, professeur.

Examens. — En juillet 1935, 3 brevets de Maître de dessin ont été décernés, ainsi que 3 certificats d'études générales (section des Beaux-Arts), 2 certificats de capacité (section d'art appliqué) et 1 diplôme d'artiste-décorateur.

Collection. — La Bibliothèque de l'Ecole compte jusqu'à ce jour 465 livres d'art et 503 reproductions de l'Antiquité à nos jours.

Concours — Comme chaque année, le Département de l'Instruction publique a alloué pour les concours annuels 600 francs, desquels une certaine somme a été réservée pour permettre aux 2 meilleurs élèves de prendre part, en avril, au voyage que nous mentionnons ci-dessous. Aux concours ordinaires de l'Ecole s'est ajouté, comme l'année 1934, un concours d'émulation d'architecture et de décoration, organisé, sous les auspices de l'Ecole, par le Groupe des Architectes de la S. I. A. A la somme de Fr. 300 allouée par le Département pour ce concours s'est ajouté Fr. 400 attribués par la Société pour récompenser les meilleurs travaux. Douze concours ont été récompensés.

Exposition. — L'exposition des travaux d'élèves et des concours a eu lieu en juillet. Une seconde exposition, en septembre, plus importante, comportait l'ensemble des travaux d'architecture et de décoration ainsi qu'un certain nombre de travaux d'élèves.

Voyage. — Comme de coutume, l'Ecole a organisé un voyage, pendant les vacances de Pâques, en Italie, dont l'itinéraire était Florence, Sienna et Pise. 12 élèves de l'Ecole y participèrent sous la conduite du professeur M. Ch. Chinet.

VII. BIBLIOTHÈQUES, ARCHIVES, MUSÉES MONUMENTS HISTORIQUES

Bibliothèque cantonale et universitaire

I. Administration générale.

Personnel. — M. Marcel Reymond, licencié ès lettres, a été nommé aide-bibliothécaire à partir du 15 avril 1935.

La Direction de la Bibliothèque a été autorisée à confier le classement des collections versées annuellement par la Société Vaudoise des Sciences Naturelles à Mlle S. Germond, élève de l'École sociale pour femmes, de Genève, en remplacement de M. J. Choffat qui a dû abandonner ce travail pour raison de santé.

Avec l'autorisation du Conseil d'Etat, Mlle Marguerite Vuillemin, bibliothécaire diplômée, a pu remplir les fonctions d'aide bibliothécaire intérimaire du 3 janvier au 15 avril.

Commission universitaire. — Réunie au début de l'année, cette commission a discuté le projet de répartition des crédits d'achat entre les diverses disciplines et l'a accepté après de légères modifications.

Liste des acquisitions récentes. — La publication de cette liste périodique a été continuée sans importante modification. Son utilité pour les usagers et pour l'administration de la Bibliothèque s'affirme d'année en année, et le nombre des abonnés s'est sensiblement élevé.

Exposition. — Du 1er avril au 30 septembre une exposition de reliures anciennes a été ouverte au public dans la Salle du Médaillier. Bien qu'elle n'ait pu être ouverte que le dimanche matin de 10 h. à 12 h., elle a reçu plus de 400 visiteurs.

Salle de travail. — Cette Salle, dont l'insuffisance est notoire, et qui a dû refuser des lecteurs presque tous les jours, est utilisée par 1884 personnes. 1357 cartes avaient été distribuées de février à décembre 1934. En 1935. 527 cartes nouvelles ont été établies.

Le nombre des revues à la disposition immédiate du public s'est élevé à 132 et celui des volumes de référence à 2406.

Le local des catalogues, d'une étroitesse de jour en jour plus gênante, a été enrichi de deux nouveaux catalogues sur fiches :

1. Un catalogue alphabétique par ordre de matières.
2. Un catalogue des thèses de l'Université de Lausanne.

Mais ce sera un problème bien difficile à résoudre de trouver la place nécessaire à l'accroissement des divers catalogues pour lesquels une trentaine de nouveaux tiroirs sont nécessaires chaque année.

II. *Accroissement des collections.*

Outre les nombreux volumes des périodiques, la Bibliothèque a acquis au cours de l'année 1935, 4071 volumes et brochures. Sur ce nombre 1659 lui ont été remis en don. De plus 937 volumes et fascicules lui ont été versés par la Société vaudoise des Sciences naturelles et 122 par la Société d'histoire de la Suisse romande.

Achats. — Il convient de relever parmi les principaux achats de l'année :

Propylaen Weltgeschichte, 11 vol.

Catalogue général des manuscrits français de la Bibliothèque nationale, à Paris, 12 vol.

Collection des Saints pub. par J. Gabalda, 76 vol.

Collection de la Deutsche National Literatur, de J. Kurschner, 188 volumes.

Voltaire. Oeuvres complètes, Ed. de Kehl, 70 vol

Codices latini antiquiores.

En outre, diverses collections de périodiques ont été complétées, entre autres celles de la *Revue du XVI^e siècle* et de *Foi et Vie*.

Enfin quelques éditions vaudoises araciennes.

Aretius, B. *Problemata theologica*, Morges, J. Le Preux, 1580.

Court, Antoine. *Mémoire historique*, Lausanne, 1751

Constant, Samuel (de). *Le mari sentimental* S 1 1785.

Necker, A., *Oeuvres*, Lausanne, Heubach, 1786, 4 vol. 4^o

Dons — C'est du gouvernement italien et grâce à l'officieuse entremise de MM. les professeurs Boninsegni et Ferretti, que la Bibliothèque a reçu, cette année, les dons les plus précieux et les plus importants.

Citons d'abord le magnifique fac-simile du manuscrit Plut 34, de la Bibliothèque Laurentienne de Florence, contenant les œuvres d'Horace et les 15 volumes parus du monumental *Corpus Nummorum Italicorum*, publié sous les auspices de S. M. le roi d'Italie.

La Bibliothèque a reçu ensuite, avec reconnaissance, du ministère italien de l'Education nationale, un envoi de 35 volumes, dont :

Ovidio, Fr., d' *Opere*, 18 vol.

Pais, Ettore, *Storia di Roma*, 7 vol.

Rosmini, A. *Opere*. Ed. nazionale, 3 vol

Dante. *Vita Nuova*. Ed. nazionale, 1 vol.

Viviani. *Storia di Malta*. 3 vol.

Elle a obtenu encore de M. le Podestà de Recanati, le don des 6 volumes de l'édition critique récente des œuvres de :

Leopardi, due à Fr. Moroncini.

et de l'Academia della Crusca le don des 11 volumes parus de la dernière édition de son savant *Vocabolario*.

III. *Utilisation des collections*

Salle de travail. — Le nombre des volumes communiqués a été un peu plus élevé qu'en 1934. Voici quelques chiffres comparatifs pour 1935 et les années précédentes :

	Années 1920	1930	1934	1935
Nombre de volumes consultés .	22,299	33,921	27,724	28,204

Il est bien évident que d'une part le petit nombre de places réservées aux lecteurs ne permettra guère de s'élever au-dessus de ces derniers chiffres et que l'extension prise par le prêt à domicile ne peut que nuire à la consultation des livres dans la Salle de travail, la proportion des livres absents devenant de plus en plus considérable.

Prêt à domicile. — Depuis les modifications apportées au système du prêt en 1933, le nombre des emprunteurs s'est élevé à 4110. Sur ce nombre, 2767 ont été en 1935 des usagers réguliers de la Bibliothèque.

Le nombre des volumes prêtés a continué à s'accroître. Voici le tableau comparatif du prêt pour 1935 et pour quelques années précédentes :

	Années 1920	1930	1934	1935
Nombre de volumes prêtés .	7367	14,439	30,055	31,001

Sur ces 31,001 volumes, 3464 (2137 en 1934) ont dû être expédiés à des particuliers ou à des bibliothèques. Le nombre des paquets expédiés s'est élevé à 1605 (959 en 1934).

Prêts et emprunts aux bibliothèques suisses et étrangères. — 924 volumes (270 en 1920 et 940 en 1934) ont été empruntés à 25 bibliothèques suisses et à 4 bibliothèques étrangères.

D'autre part 445 volumes (43 en 1920 et 409 en 1934) ont été prêtés à 19 bibliothèques suisses et à 3 bibliothèques étrangères.

Bibliothèque de la Société vaudoise de médecine. — Au cours de l'année 1935, 2218 volumes (2796 en 1934) de cette bibliothèque, déposée dans les locaux de la B. C. U., ont été communiqués dans la Salle de travail et 248 (191 en 1934) ont été prêtés à l'extérieur.

IV. *Catalogues.*

25,154 fiches ont été établies et réparties dans les divers catalogues, et le nombre des ouvrages nouveaux catalogués s'est élevé à 3111.

Pour des raisons pratiques, il n'a pas été possible d'attendre l'achèvement du catalogue alphabétique par ordre de matières pour le mettre à la disposition des lecteurs. Il a été placé dans la Salle de travail, le 1^{er} août. Il comporte quelque 30,000 fiches réparties sous 800 rubriques. Sauf quelques exceptions, ce catalogue ne comporte que les ouvrages parus depuis 1900. Tel qu'il est (12,000 fiches anciennes environ doivent encore y être versées, et les fiches de renvoi restent à

faire) ce catalogue est fort utilisé par les jeunes lecteurs et par ceux qui ne savent pas se servir des encyclopédies et des répertoires bibliographiques.

Un autre fichier, plus modeste, a été placé dans la Salle de travail, celui des thèses présentées à l'Université de Lausanne, qui jusqu'à ce jour n'avaient pas été cataloguées. Il comprend 1856 fiches.

Mais, par suite du manque de personnel qualifié, la mise au point des fiches du catalogue alphabétique général d'auteurs n'a pas pu être reprise. Pour la même raison, le catalogue bio-bibliographique, qui est le complément nécessaire du catalogue alphabétique par matières, n'a guère fait de progrès; il ne s'est enrichi que de 729 fiches nouvelles. Il est évident que, pour l'utilisation des collections, il serait vivement à désirer que ces travaux importants et urgents puissent être repris et poussés sans retard.

V. Divers.

Reliure. — Au cours de l'année, il a été dépensé une somme de 11,119 fr. 80 pour la reliure de 2346 volumes. Le prix moyen s'est élevé à 4 fr. 74.

Achats pour l'administration cantonale et pour les services universitaires. — La Bibliothèque a acheté sur leurs crédits et catalogué 312 volumes (220 en 1934) pour les services de l'administration et pour les bibliothèques des facultés et des laboratoires universitaires.

Bibliothèque pour tous

Elle a envoyé en 1935, 329 collections renfermant 15,682 volumes, cela à 195 stations. La diminution constatée porte davantage sur le nombre de volumes (1334) que sur celui des collections (5) ou celui des stations (3).

Le nombre des bibliothèques scolaires desservies est tombé à 3. Par contre 13 collections contenant 392 volumes ont été fournies aux Hôpitaux Nestlé et Sandoz, dépourvus de bibliothèque. Le canton de Vaud continue à absorber les trois quarts des envois du dépôt de Lausanne. La diminution des ressources a amené celle des achats. Le dépôt de Lausanne dispose cependant d'un stock intéressant de 22,693 volumes.

23 lecteurs du canton ont mis à contribution les collections techniques et professionnelles du dépôt central, mais pour 174 volumes seulement.

Bibliothèques populaires

Le Département a fait les envois suivants aux bibliothèques populaires pendant l'année 1935 :

- La conquête du Pays de Vaud par les Bernois*, de Charles Gilliard ;
- Le fascicule VII des Cahiers de la Faculté de théologie ;*
- Les huit numéros du bulletin bibliographique Que lire ?*
- L'Annuaire de l'instruction publique en Suisse*, de 1935.